

# LA CRÓNICA DE LEÓN.

PERIÓDICO BISEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES; DE NOTICIAS Y AVISOS.

DIRECTOR Y PROPIETARIO, D. Nicolás Lopez Muñoz.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En la Capital, 4 reales al mes, fuera, en la Península, 12 reales trimestre adelantados. Anuncios a precios convencionales adelantados. Los suscritores tienen derecho a uno al mes, que no exceda de seis líneas. Las suscripciones y anuncios se dirigirán a la redacción y Administración de este periódico.

**DIRECCION Y REDACCION.**—Calle del Conde Luna, 13, baja.

Todo suscriptor puede colaborar dentro de la índole del periódico. No se devuelven originales aun cuando no se publiquen. Los comunicados se pagarán adelantados.

AÑO VII.

Sábado 19 de Marzo de 1881.

NÚM. 509.

## UNION CATÓLICA.

*Respuesta del Eminentísimo Sr. Cardenal Jacobini, Secretario de Estado, al eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Toledo.*

La publica *El Fénix* de ayer en su primera plana, así como la carta que nuestro venerable diocesano dirige a los Excelentísimos é Ilmos. Arzobispos y Obispos de España.

Hé aquí los dos documentos:  
«Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de...  
«Muy señor mio y venerado hermano: En la reunion semanal que celebró ayer bajo mi presidencia la Junta directiva de la Union Católica, dispuse que se leyera la adjunta carta que se ha servido escribirme el Excmo. Sr. Cardenal Jacobini, secretario de Estado de Su Santidad, en contestacion á la que yo le dirigí enviándole el Mensaje que dicha junta remitia al Santo Padre con las Bases y acta de su inauguracion.

«En ese respetuoso Mensaje se pedia la aprobacion apostólica del proyecto de la Union Católica, y se acompañaban además las respuestas que los Sres Obispos de España se habian dignado dar sobre el referido proyecto á los iniciadores del mismo. Y mientras S. S. con pleno conocimiento de causa y con la detencion que acostumbra, resuelve en su alta sabiduría lo que le parezca justo y mas conveniente para la Iglesia, he creído, de acuerdo con la Junta Directiva, debia remitir á todos los Venerables Prelados copia de tan importante carta, como en su dia lo haré tambien de cualquier documento pontificio que reciba relativo á este asunto.

«Con la mayor consideracion se repite de Vd. atento seguro servidor y afectísimo hermano, Q. S. M. B.—Juan Ignacio, Cardenal Moreno, Arzobispo de Toledo.»

«Emmo. y Rdm. señor:

«He recibido, con la estimada carta de V. Eminentísima, fecha 13 de Febrero último pasado, el Mensaje que la compañía de la Junta directiva de la Union Católica, para el Padre Santo, y me he apresurado á ponerlo en sus manos venerandas. No es necesario asegurar á vuestra Emma, que Su Santidad no podia experimentar la impresion mas favorable al conocer cuales sean los pensamientos que tan notables personajese proponen llevar á cabo con la nueva sociedad, bajo la direccion de V. Emma, y de los demás Obispos españoles. Mas antes de emitir juicio sobre asunto de tanta importancia, anhela el Padre Santo enterarse exactamente de todo lo que se refiere á la Union naciente, la cual ha llamado ya la atencion, no sólo en España, sino tambien en otros países.

«Al dar á conocer á V. Emma, esta disposicion del augusto Pontífice, hago votos porque V. Emma, sus colegas y la Junta directiva, logren con su celo poner en práctica y demanifesto los designios de la Sociedad, conciliandose siempre más el favor de los buenos y la benevolencia de la Sede Apostólica.

«Con los sentimientos de mi mas profunda veneracion, besándole humildemente las manos, me cabe el honor de reiterarme de V. Emma, devotísimo y verdadero servidor,

L. Cardenal Jacobini.

«Roma 3 de Marzo de 1881.—Eminentísimo y Rmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo.—(Es copia.)»

## UNA FUENTE DE JUVENTUD.

Nuestros lectores y nuestras lectoras que conocen los autores franceses recuerdan la conmovedora elegía de Millevoje.

Pues bien, hay algo mas triste que la hoja que cae al viento del otoño, son las

hojas amarillas de la primavera y los árboles despojados al llegar la estacion de la savia.

No es un doloroso espectáculo el que nos ofrece la juventud como tambien la edad madura especialmente en las grandes ciudades donde la actividad mundana y la industria desbordan. La vida ha venido á ser en nuestra sociedad moderna una fragua que devora los que emplea. El célebre doctor Broca tenia la costumbre de decir melancólicamente: «Estamos todos rendidos.»

Una vida de fuego necesita hombres de hierro y es justamente hierro que se trata de introducir en la vena, de la joven anémica de pálidos colores, del pensador y del trabajador de fuerzas agotadas.

El químico Bravais (Raoul) ha hecho pues del hierro una bebida fácil, agradable y sin inconvenientes para los dientes y el estómago. El hierro dializado Bravais multiplica los glóbulos sanguíneos da vigor al organismo y por la sangre reconstituye la constitucion la mas empobrecida de pulmones y de fuerzas.

Para facilitar á nuestros lectores el uso de los productos Raoul Bravais digamos ensaguida que el hierro quina y agua de Vernet se hallan en todas las buenas farmacias de nuestro país.

Para las personas que deseen recibirlos directamente de Francia, pueden dirigirse en París sea á la residencia de la Société Raoul Bravais 26 avenue de l' opera sea á los depósitos de aquella sociedad 13 rue Lafayette y 30 avenue de l' opera.

## EL SOBRINO DE LA FRUTERA.

«¡Cómo, desgraciado!—repetia á su hijo el buen Lázaro, cocinero en Versalles. Vas á cumplir seis años para Navidad, y no tienes ni pizca de talento. no sabes ni dar vueltas al asador ni espumar el puchero!»

Hay que confesar que á Lázaro no le faltaba razon para enojarse, porque en el tiempo en que pasa esta escena (1776) acababa de sorprender á su presunto heredero *infraganti* delito de travesura y perezosa, esgrimiendo, armado de un asador, á guisa de florete, contra el ahumado muro de la cocina, sin cuidarse para nada de una gallina que esperaba lastimosamente sobre la mesa el momento de ser empalada, ni de la marmita paterna que arrojaba murmurando cascadas de espuma sobre las cenizas.

«¡Vamos, perdonáale, y bésale, pobrecito! no lo volverá á hacer», decia una aldeana, joven aún, frutera en Montrenil, y hermana del enojado cocinero.

Marta (este era su nombre), habia venido á Versalles bajo pretexto de consultar con su hermano no sé que proceso, pero en realidad para traer besos y melocotones á su adorado sobrino. El carácter y el exterior de este niño justificaba ese afecto extraordinario, porque era travieso y turbulento, pero bueno y sensible; sobre todo, gentil. Era imposible no besar sus mejillas, más frescas y más sonrosadas que los melocotones de su tia. Pero el buen Lázaro regañaba siempre. «Seis años, repetia, y no saber espumar el puchero! ¡No podré hacer nada bueno de él!»

Marta, la frutera, era una buena y sencilla criatura, tan buena como lo suelen ser las de su clase: sin ser necia, sino al contrario, espiritual. Sí, hallaba á veces en su corazon modos de hablar conmovedores y apasionados que el mismo Voltaire, el gran hombre de entonces, no hubiera encontrado nunca bajo su peluca. Hay todavía de esas mujeres

«Hermano, le dijo conmovida y llorando casi al ver llorar al pequeño, ese gran baul que hallas tan cómodo para guardar la vajilla, y que me he negado á venderte, te lo cedo ahora, si quieres.»

«Te doy diez libras, como antes.»

«Quiero más.»

«¡Vamos, diez libras y diez sueldos, no hablemos más.»

«¡Ah! exijo mucho más. Quiero por él un tesoro.»

Lázaro miró fijamente á su hermana, creyendo que se habia vuelto loca.

«Sí, prosiguió ella, déjame al pequeño Lázaro. Si quieres te quedas con el baul, y yo me llevo el niño á Montreuil.»

El hermano de Marta opuso algunas dificultades, porque en el fondo era buen hombre y buen padre, pero el niño, con sus propias frases, *le quemaba tanta sangre* y tantas salsas!... ¡Las súplicas de Marta eran tan vivas!... ¡Por otra parte, el baul en cuestion era tan cómodo para encerrar la vajilla!... en fin, cedió.

«Ven niño mio, ven, decia Marta arrastrando al pequeño Lázaro hácia el calesin, estarás mejor en mi casa, en medio de mis manzanas, que comes con tanto placer, que no en esa sociedad de asados gansos que rodea á tu padre: ¡Pobrecito! te hubieras muerto en aquel humo. ¿Ves, añadió con sencillo espanto, mi ramo de violetas, tan fresco antes de entrar en la cocina, y ya marchito? ¡Oh! ven, vamos á prisa, no vaya á arrepentirse tu padre!»

Y arrastraba tan aprisa á su sobrino, que las gentes la hubieran tomado, sin su traje decente y la alegre cara de su joven compañero, por gitana ladrona de niños.

Lo primero que hizo la buena tia despues de haber instalado en su casa al sobrino, fué enseñarle á leer, cosa de que no se ocupó nunca el padre, porque totalmente desprovisto de instruccion, ignoraba el valor inmenso de ella, y se hubiera asombrado al sospechar que una pluma de las que con tanta indiferencia arrancaba al ala de un ánade, podia en manos hábiles transformar el mundo.

El pequeño Lázaro aprendió tan pronto y con tanto ardor, que la institutriz se veia obligada á cerrar el libro, diciéndole: «Basta, angelito, basta por hoy; vete á jugar, sé un sábio y entretente.» El niño obedecia y cabalgaba con estrépito por toda la casa ó ante la puerta, con un baston entre las piernas. A veces la inocente cabalgadura se encabritaba. Dios mio, Dios mio, se va á caer,—gritaba entonces la buena Marta, que seguia al ginete con los ojos, pero pronto lo veia domar, dirigir espolear el mango de escoba con toda la destreza y aplomo de una vieja hechicera, y tranquila le sonreia desde lo alto de la ventana como una reina desde lo alto de su balconaje.

Este instinto belicoso se aumentó con la edad de tal modo, que á los diez años fué nombrado unánimemente general en jefe por la mitad de los pilluelos de Montreuil, que se disputaban entonces divididos en dos campos, la posesion de un nido de mirlos. Inútil es decir que justificó esta distincion por prodigios de habilidad y valor. Se cree que llegó á ganar cuatro batallas en un dia, hecho inaudito en los anales militares. (Napoleon no pasó de tres.) Pero su alto grado y sus victorias no hicieron á Lázaro menos tierno, y todas las noches el tradicional beso estallara sonoro en las sanas mejillas de la frutera. Pero ¡ay! la guerra tiene sus lances, y un aciago dia el conquistador sufrió una malandanza que estuvo á punto de hacerle maldecir todas las conquistas. Hé aquí el hecho:

Como se bajase para observar los movimientos del enemigo, con la mano apoyada en el tronco de un árbol y poco mas ó menos en la postura de Napoleon, apuntando una bateria á Montmirail, el pantalón del general crujió y se desgarró por detrás, dejando colgar y flotar un pedazo de la camisa que Marta habia lavado y planchado la víspera. A esta vista los héroes de Montreuil reventaban de risa, con tanta gana, que parecian los dioses del Olimpo, sublimes, risueños. El ejército se amotinó, y por mas que el general llorando de rabia gritó como Enrique IV, cuya historia acababa de leer. «Soldados, seguid

mi penacho», no fué obedecido, y de tal modo lo irritaron, que el pobre general rompió sobre una espalda su baston de mando, y entró en sus hogares triste y apenado, como los ingleses cuando llegaron á Douvres despues de la batalla de Fontenay.

Este nombre me recuerda una circunstancia que influyó en el carácter de Lázaro. Un pobre veterano que de tiempo en tiempo venia á casa de Marta, de la que era algo pariente, á fumar su pipa en el rincon de la chimenea y calentarse el cuerpo con un vaso de rosoli, contó al pequeño Lázaro cómo el mariscal de Sajonia habia ganado la célebre batalla. Podeis figuraros lo que exaltaria al chico de aquella exagerada, inexacta relacion. Desde aquel momento, dormido ó despierto, venia de continuo piarar los caballos, silbar las balas y tronar los cañones; más de una vez, solo en su cuarto, se vió él, autor de aquel gran drama militar.

¡Quién le hubiera visto entonces pelear y saltar gritando:

«¡Tirad los primeros, señores ingleses!—¡Mariscal, nuestra caballería ha sido rechazada!—¡La columna enemiga es inquebrantable!—¡Adelante la casa del rey!—¡Pif, Paf!—¡Adelante, adelante!—¡Bravo! El cuadro inglés está desecho. Nuestra es la victoria.—¡Viva el rey!—¡El pobre Lázaro se creia por lo menos paje de Luis XV. ó coronel. ¿Semejante ambicion os da risa, sin duda? Habiera sido un milagro que el sobrino de la frutera se alzara tan alto, ¿no es cierto? Sí, pero acordaos que llegamos á 1789, época fecunda en milagros, y escuchad:

Lázaro, reclutado primero en los guardias franceses, á pesar de las lágrimas de su tia, á la que trataba de consolar con caricias, no tardó en llegar á sargento. despues marchó el siglo y la fortuna de los sargentos tambien. Por fin de grado en grado llegó .. adivinad. ¿A coronel? No habia ya coroneles.—¿Paje de rey? No habia ya reyes. ¿No adivináis?—Y bien, Lázaro, el hijo del cocinero, Lázaro, el sobrino de la frutera, llegó á general, no ya un general de guasa, con casco de carton, sino general verdadero, con sombrero empenachado y levita bordada de oro; general en jefe, general de un gran ejército francés: y si lo dudais, abrid la historia moderna y leed en ella con enternecimiento las bellas y grandes acciones del general Hoche. Hoche era el apellido de Lázaro.

Apresurémonos á decir en su alabanza que sus victorias, bien serias esta vez, le vieron tan modesto y tan bueno como las victorias infantiles de Montreuil. Así, cuando un dia de revista pasaba al galope ante su ejército, se veia en una ventana cerca de allí, una vieja que cubria con sus ojos al bello general; aquella mujer jadeante de placer y temor, repetia como veinte años ántes: «Dios mio, Dios mio, se va á caer.»

El cocinero de Versalles, maravillado de haber dado un héroe á la patria, repetia con cierto aire de suficiencia á los que le felicitaban: «No podeis figuraros lo que me ha costado educar ese hijo. ¡Figuraos, ciudadanos, que á los seis años no sabia espumar el puchero.»

HENRIEUX MOREAU.

## LA CRÓNICA DE LEÓN.

### CRÉDITO AGRÍCOLA.

LOS PÓSITOS.

Prometimos en nuestro último artículo sobre esta materia, examinar los remedios que se proponen para conjurar la crisis agrícola en que nos hallamos desde hace más de

cuerpo, y vamos á empezar por la importante institucion de los Pósitos.

El origen de los Pósitos hay que ir á buscarle en la fuente de la sabia legislacion romana, y allí nos encontramos con la ley *Cassia Terentia Frumentaria*, dada á propuesta de los consules Marco Terencio y Cayo Cassio en el año 680 de la fundacion de Roma, y en la cual se mandaba repartir trigo mensualmente entre los ciudadanos pobres.

En nuestra nacion, los Pósitos nacieron en el siglo xvi, despues de la reconquista, y tomaron un gran vuelo al amparo y bajo la proteccion de la Iglesia. La caridad cristiana fué su inspiradora, y la piedad de los fieles extendió su esfera de accion, por medio de fundaciones y legados pios. Los cardenales Gimenez de Cisneros y Belluga fundaron algunos Pósitos. Felipe II empezó á reglamentar esta institucion y Carlos IV concluyó su reorganizacion. (Ley I, tit. II, cap. III, Novísima Recopil.)

El objeto de los Pósitos era el de suministrar á los labradores pobres, las semillas necesarias para la sementera, y procurarles subsistencias en los cuatro meses de escasez, desde Abril á la recoleccion. Indudablemente esta institucion produjo grandes bienes, especialmente en aquellas épocas, en que solian ocurrir grandes periodos de escasez, pero como todas las instituciones humanas, que están condenadas á llevar el sello de la miseria y raquitismo de sus fundadores, fué desnaturalizada, y desde que la fiebre política descendió hasta las más pequeñas aldeas, los Pósitos recibieron una herida en el corazon, hasta el punto de que hoy apenas existen sombras de lo que fueron, pues han ido quedando poco á poco en medio de nuestros disturbios y cambios políticos en manos de administradores rapaces ó abandonados.

Varios esfuerzos se han hecho para apuntalarlos ó sostenerlos, especialmente en dos épocas recientes, en los años 61 y 77, pero aun suponiendo que puedan ser reedificados, lo cual dudamos, nunca los Pósitos podrán resolver otra cosa que los conflictos de subsistencias. Se limitarán á ser un capital de reserva que los ayuntamientos, administradores de los pueblos, distribuirán en épocas de penuria entre los más necesitados, nunca prestamistas que á interés variable, segun nivel económico, pero módico, hagan adelantos al agricultor que los necesite para emplear jornales, comprar caballerías ó instrumentos de labranza, proveerse de abonos, beneficiar sus esquilmos, hacer nuevas plantaciones y mejoras, para aumentar su valor ó sus productos, las heredades de que es propietario ó colono.

Ya hemos cambiado de tiempos: no es nuestra nacion el granero de Europa, como lo era antes de la produccion Norte Americana, y por lo tanto las pueras de los Pósitos servirán si para remediar los conflictos de subsistencias, hoy poco comunes, pero no abastecerán de semillas, y plantas á la actualmente variada produccion agrícola, ni la surtirán de otros medios ó instrumentos que la son tan necesarios como las simientes. Y por otra parte, todos sabemos lo que son los ayuntamientos de los pueblos, hechura de un cacique ó de una fraccion ó del gobierno, solo se creen obligados á servir los intereses de sus paniaguados, y en la clasificacion de los vecinos pobres, en las cuotas reparables en especie ó metálico, en su reintegro, y pago de las creces pupilares y en las ejecuciones y apremios contra meros é insolventes, seguirán estas parcialidades, y se reflejarán las mezquinas pasiones de la política y el pandillaje.

Los gobiernos cada dia mas necesitados no teniendo ya bienes del Clero que vender ni de Beneficencia, Propios ó del Estado, encontrarian á cada paso en el arsenal inmenso de las justificaciones escandalosas, fraudes y periodos de sobra con que fundar una conversion en papel ó simplemente una incaucion del capital de los Pósitos. Y cuenta que no exageramos en nada; pueden leerse las disposiciones innumerables que legislan esta materia, y en ellas, mas ó menos veladamente, se encontrarán las tintas de este cuadro, y eso que el capital de los Pósitos actualmente y su esfera de accion, no llegan ni bastan todavía para llenar de algun modo las necesidades agrícolas á que se les quiere dedicar.

Venimos por tanto, á deducir, que los Pósitos bien organizados y administrados, si realmente pueden producir grandes bienes, no son estos tales que su institucion baste por sí sola para curar los males de nuestra agricultura.

S. M. G.

Merced á la galanteria de nuestro querido amigo y corresponsal de Villamañan, el acreditado cosechero D. Pedro Rodriguez Montiel, hemos tenido el gusto de probar el esquisito vino de mesa que dicho señor elabora.

No hace mucho que trasladamos á nuestras columnas un suelto de *La Voz de Palencia* en que se hablaba de las excelentes condiciones de dicho vino, y ahora hemos tenido ocasion de observar prácticamente que, tan lejos de haber exajeracion alguna en los elogios que el citado periódico le tributaba, encontramos estos sobradamente justificados.

Debido á su esmerada elaboracion y aprovechando las buenas circunstancias del vino que se produce en el término de Villamañan y sus inmediaciones, ha conseguido el inteligente cosechero señor Rodriguez Montiel, creemos que sin grandes sacrificios, obtener un riquísimo vino de mesa, suave al paladar, de hermoso color trasparente, perfectamente purificado y de no escasa fuerza alcohólica, que, en nuestro concepto, son las condiciones que debe tener el buen vino de mesa.

¿Quién duda que los vinos de nuestra provincia, particularmente los de la parte Sur y Este, son de muy buena calidad, y que solo se necesita que los cosecheros, abandonando antiguas rutinas, mejoren su elaboracion segun prescriben los adelantos de la industria vitícola?

Y si esto es verdad, ¿por qué no habia de desarrollarse aquí esa industria, toda vez que existen poderosos elementos para ello?

El aumento de plantaciones que de algunos años acá se viene observando, sin que por eso se advierta baja alguna en el precio del vino, sino al contrario, mas bien puede decirse que ha subido, indica bien claro que este liquido está llamado á constituir uno de los elementos mas importantes de riqueza de nuestro pais, y seguramente el principal en la region indicada.

Para esto solo hacen falta hombres como el señor Rodriguez Montiel que, dedicados con verdadera aficion á la viticultura, traten de perfeccionar la elaboracion de los vinos, segun aconsejan las reglas establecidas conforme á los modernos adelantos.

Sigan, pues, todos los cosecheros de esta provincia el laudable ejemplo de nuestro amigo, y no duden que sus esfuerzos serán coronados con el mas lisonjero éxito, y nuestros vinos podrán competir seguramente con los

mas renombrados de otros paises, como vinos de mesa, y serán buscados y aceptados con estimacion en los mercados extranjeros.

Terminamos estas lineas dando al señor Rodriguez Montiel la mas cumplida enhorabuena por haberse distinguido tan honrosamente en la elaboracion de sus vinos, y las gracias mas cumplidas por su delicada atencion, indicándole de paso la conveniencia de establecer en esta ciudad un pequeño depósito, á fin de dar á conocer aquí su producto, que no dudamos sería aceptado por los inteligentes con preferencia al vino de Toro y al llamado de tierra, por ser aquel grueso y fuerte y éste bastante áspero.

Ha oido decir *La Correspondencia Militar*, por más que ignora el fundamento de la noticia, que se trata con verdadero interés de la formacion del catastro general, con objeto de dar colocacion á todo el numeroso excedente de jefes y oficiales que tiene nuestro ejército.

Nosotros no tenemos de este asunto mas noticia que la indicada por el citado periódico.

Bajo la presidencia del señor Posada Herrera, se reunieron el martes último en el Congreso los senadores y diputados asturianos, para deliberar acerca de las exposiciones de la diputacion provincial y ayuntamientos de Asturias, pidiendo que no se apruebe el proyecto de reforma del trazado del ferro-carril del Noroeste.

La mayoría de los oradores que tomaron parte en el debate suscitado, así como los representantes de la region, se expresó en términos contradictorios á la variacion del trazado y disminucion de curvas. Ya se habrán presentado al ministro de Fomento varias exposiciones pidiendo se mantenga el primitivo plano.

Se han dictado las oportunas instrucciones para la saca de quintos del reemplazo de 1880, con destino á los batallones de infanteria de marina. En la distribucion acordada de los 3.000 hombres que han de ingresar en dicho cuerpo, corresponden 43 á la provincia de Leon.

De esos quintos, serán alta en las compañías como propietarios los que completen el número reglamentario, y los excedentes quedarán como agregados á las compañías, sin haber, pasando con licencia semestral en la forma prevenida en la real orden de 4 de Marzo de 1880.

El señor don Eduardo Noriega, ingeniero agrónomo y Secretario, que fué, de la Junta de Agricultura de esta provincia, ha sido nombrado catedrático interino de Agricultura del Instituto de Palencia.

Una cuadrilla de ladrones ha penetrado en la casa del cura párroco de Villayuste, partido de Murias de Paredes, robándole é hiriendo á dicho señor.

Segun *El Eco* de Asturias, la compañía de los ferro-carriles de Asturias, Galicia y Leon, lejos de pensar en dar actividad á la construccion del ferro-carril, está despidiendo á la mayor parte de los operarios que se ocupan en la perforacion del túnel de la Perruca, única obra en que, despues de Veguellina se trabaja hoy.

En el tren correo del jueves llegó á esta capital el Ilmo. Sr. Obispo de Oviedo, que de paso para su dió-

cesis, se ha detenido á visitar á su amigo y nuestro Prelado.

En el mismo tren llegó tambien el nuevo promotor fiscal de este partido, quien tomó ya posesion de su cargo.

Se ha relevado del impuesto de consumos el tocino que se emplea en los ranchos de la pequeña fuerza que guarnece esta capital.

En Puerta Castillo se va á construir un local por cuenta del Ayuntamiento, para destinarle á Fielato de recaudacion del impuesto de Consumos.

El jueves acordó el Ayuntamiento que la Comision de policía proponga los medios mas eficaces para que se verifique con toda minuciosidad el registro de las carnes que se destinan al consumo. Parécenos oportuno el acuerdo y esperamos que la comision llenará pronto y con todo acierto su cometido.

Ha sido destinado al Batallon reserva de Leon, el teniente de infanteria D. Remigio Martin.

El territorio de la república de Andorra ha sido declarado en estado de sitio por el gobierno francés, de acuerdo con el Obispo de la Seo de Urgel.

En Francia se ha introducido por Mr Cochery, ministro de Correos y Telégrafos, una reforma importante.

Las cartas postales con respuesta pagada de 20 y 30 céntimos, segun su destino, serán igualmente admisibles para las comunicaciones entre Francia y la Argelia, de una parte, y la Alemania, Austria-Hungria, Bélgica, España, Honduras, Italia, Luxemburgo, Noruega, Países Bajos y las colonias portuguesas, la República argentina, Rumania, el Salvador, Suiza y Turquía.

A partir del 1.º de Abril próximo las cartas postales de 30 céntimos podrán igualmente utilizarse en las relaciones entre Francia y la Argelia con Cuba y Puerto-Rico.

Estas cartas podrán obtener la formalidad de la recomendacion y dar lugar, en este caso, al aviso de su recibo.

Segun un telegrama de París, que publica *El Imparcial*, el que lanzó la primera bomba contra el carruaje del Czar, era estudiante, que habia sido admitido en la escuela de minas por expresa recomendacion del príncipe de Volkouski, rector de la Universidad de San Petersburgo.

De dicho telegrama cortamos los siguientes párrafos en que se explica la forma y construccion de las bombas con que consumó el crimen:

«Las bombas explosibles estaban envueltas en una ligera capa de algodón, con lo cual se asemejaban mucho á bolas de nieve.

Las bombas están construidas de la manera siguiente: El interior lo forma una serie de tubos de cristal llenos de la sustancia explosible. Estos tubos están colocados en una bomba de cristal de gruesas paredes.

Entre los tubos y la bomba exterior existia una cantidad determinada de agua.

Quando la bomba interior, ó sean los tubos, estalla, merced á la percusion, cada pedazo de proyectil obra sobre las moléculas de agua que le rodea, lo cual multiplica la fuerza explosiva y destroza en mil pedazos la bomba exterior.»

El ayuntamiento de Villares de Orbigo acordó la medicion y clasificacion parcial del término municipal de aquel distrito, debiendo celebrar-

se subasta pública el día 30 del corriente para los que quieran interesarse en dichos trabajos.

Se ha concedido patente de invención al Sr. Arnaldo Marqués por una máquina destinada á la composición tipográfica. Dicha máquina se ha construido en Barcelona, donde ha realizado la prueba oficial, y probablemente funcionará en Madrid dentro de pocos días.

Merced á este poderoso invento, un solo muchacho, de diez á doce años, que sepa leer y escribir, podrá componer en un par de horas dos ó tres ediciones de un periódico de regular tamaño.

Otra de las ventajas de este sistema, según *El Liberal*, consiste en la poca letra que se necesita, pues basta con una centésima parte de la que hoy se emplea.

Esto se lo cuenta *El Liberal* á su abuela, pues aunque se compusiera en abreviatura, siempre se necesitaría más de la centésima parte de letra. ¿Si no habrá empezado todavía la cuaresma?

La numerosa reunion que hubo el lunes en los salones de la Sociedad de amigos del país, de Oviedo, acordó que el día 20 haya reunion en todos los ayuntamientos de la provincia para nombrar delegados que concurren á la manifestacion de aquella capital contra el proyecto de variacion del trazado de ferro-carril en la bajada de Pajares, la cual se verificará el 27, y que los delegados pasen á Madrid á entregar al gobierno las exposiciones de aquellos pueblos.

El sentido de la manifestacion es pedir que inmediatamente se emprendan las obras desde Puento los Fierros hasta la casa Tibi-gratia con arreglo al proyecto aprobado, y que en el caso de que el gobierno accediera al aumento de pendientes ó disminucion de radios en las curvas, Asturias prefiera que desde ahora se dé por terminada la via.

Ante un numeroso público, pronunció anoche en el teatro de esta localidad una conferencia libre-cambista el señor don Gumersindo Azcárate, hijo de esta poblacion.

Tuvimos el gusto de oírle y apreciar sus dotes oratorias, pero para aplaudir en todas sus partes su correcto discurso, necesitaríamos estar conforme con las ideas que emitió. En la imposibilidad de dar hoy una idea, siquiera sea ligera, de la conferencia de nuestro paisano, diremos, que á pesar de tratarse de una cuestion debatida en la prensa y en la tribuna, encontramos en sus argumentos y en la exposicion de ellos toda la originalidad que puede darse á un asunto tan manoseado en discursos, folletos y artículos; pero como creemos que tiene una importancia capital para nuestra provincia, haremos de dicha conferencia un estudio detenido en uno de nuestros próximos números.

Nota. Aunque no merecimos el honor de ser invitados por la comision organizadora de dicha conferencia asistimos gracias á la generosidad de un amigo.

EXTRANJERO.

Los periódicos intransigentes de París aplauden el bárbaro asesinato del Czar, y manifiestan su regocijo en frases que revelan la perturbacion del sentido moral, enfermedad endémica de los nuevos regeneradores sociales, por los medios del puñal y el petroleo.

Entre tanto, en Rusia y en Europa ha producido una unánime protesta tan criminal atentado.

Diez y ocho nihilistas han sido presos acusados de haber fabricado las bombas arrojadas al Czar.

Uno de los presos del día 11 ha confesado que tomó parte en la preparacion del atentado en union con Roussakoff, joven estudiante que arrojó la primera bomba.

El tribunal ha hecho que ambos reos viesen el cadáver de un individuo muerto en el hospital á consecuencia de heridas producidas por la explosion de las bombas, sin que hubiese querido revelar su nombre; y de las declaraciones de los acusados, resulta que el muerto fué el que lanzó la segunda bomba que dió muerte al Czar, habiendo sido víctima de la explosion por haberse acercado mucho al emperador al apearse éste del coche con objeto de soltar el proyectil.

La policia ha reconocido escrupulosamente la casa que habitaba Roussakoff, habiendo encontrado en ella varios aparatos destinados á la preparacion de las bombas, así como varios ejemplares de una proclama revolucionaria.

En Lisboa con motivo de unos meetings republicanos que se celebraron uno de estos días, hubo una especie de motin que obligó á las tropas á cargar sobre los rebeldes, ocasionando algunas desgracias. Parece que la causa ocasional son ciertas medidas administrativas que piensa adoptar el Gabinete, el cual no goza de las simpatias populares.

Varietades.

ORACION Á SAN JOSÉ.

Bendite Patriarca,  
Esposo de María  
La Reina de los cielos.  
La Virgen sin mancilla:  
Tu, que en este taller humilde  
Pasaste santa vida,  
Otorga tu modestia  
Al que ante tí se inclina,  
Y á ejemplo de tu vara  
Que floreció bendita,  
Haz que con tus virtudes  
Florezca el alma mia.

Ricardo Puente y Brañas.

Gacetas.

Felicidades.

A los Pepes y á las Pepas.—Sean ó no suscritores,—les felicito los días—deseándoles que gocen—salud á prueba de bomba,—sin fiebres ni sabañones—ni otras mil calamidades—que en todas las estaciones—nos persiguen y acometen—igual que lobos feroces.—Tambien les deseo á todos—muchos miles de doblones—por más que tales monedas—hayan cambiado de nombre;—el caso es tener dinero—para evitar mil dolores.—que con él no existirían.—si bien se dan ocasiones—de lo contrario, Señores,—salud y pesetas para todos mis caros lectores—que Pepes ó Pepas tengan—desde la pila por nombre.

Hasta los osos.

Aseguran á *El Comercio* de Gijón, que el personal que se halla estudiando la flamante variacion del trazado, ha tenido que huir por la inesperada presencia de esos pacíficos y altivos animales.

Hé aquí una oposición con que no contaba la empresa.

Esto prueba que todo el país en masa, hasta los osos, están en contra del proyecto dononiano.

Como que los osos, según asegura el colega indicado, fueron los primeros en olfatear las huestes invasoras en tiempo de la guerra de la independencia.

Tres cantares.

Hez de hiel y vino dulce  
tiene el cáliz del placer;  
el del dolor, vino amargo,  
pero de almibar la hez.

¡A cuántas llaman hermosas  
desde que mi bien murió!  
¡Cuántas estremitas brillan  
en cuanto se pone el sol!

¡A qué diera yo mi nombre,  
aunque pudiera, á la fama?  
Ni su voz entra en las tumbas  
ni al cielo llegan sus alas.

Hé aquí una nueva prueba de la eficacia del *Jarabe* y de la *Pasta de Sivia de Pino marítimo de Lagasse* farmacéutico de Burdeos; tan justamente apreciados en los resfriados, bronquitis, gripes.

«Con su uso, dice el Dr. Keredan, de Burdeos, se ven cesar las expectoraciones sanguinolentas, las toses más persistentes, la opresion, los dolores de pecho, la alteracion de la voz y todo estado febril. El apetito se hace más vivo, la digestion más fácil, los enfermos en una palabra, se ven volver á la vida.»

(Revista médica de París.)

En atencion á las numerosas falsificaciones é imitaciones enjase la firma de Lagasse la marca de fábrica de Grimault y C.º y el sello del gobierno francés.

¡Viva el progreso!

¿Quién había de pensar que Leon la atrasada, la quieta, la pacífica, tenía en su seno elementos suficientes para igualarse con las más grandes y civilizadas capitales?

Y sin embargo, nada más cierto por fortuna. Dígalo sino el banquete celebrado el miércoles en nuestro teatro, por las diversas fracciones democráticas, (excepcion de la posibilista en quien preciso es reconocer un buen sentido práctico) y en el cual según referencia que se nos ha hecho pues no pudimos darnos el gusto de asistir se convino en que *ahuyentadas las sombras de la teocracia, del fanatismo y las caenas, el sol de la libertad nos empieza á alumbrar, derramando con sus destellos torrentes de progreso y civilizacion sobre nosotros* como demostraban las luces que alumbraban el patio y otra porcion de originalidades que daba gusto oír.

Alegrámonos pues, y de hoy más cuando algun atrevido diga que en Leon no hay comercio, ni industria, ni reformas, ni academias, ni siquiera higiene y ornato público, que Leon es un pueblo atrasado recordemos el banquete y... tapémosle la boca gritando:

¡Viva la fraternidad! Tambien esta diosa recibió su culto en el banquete y según nos dicen se habló de *dictimas* y de *lobos ó buhos* (¡Mecachis qué miedo!) refiriéndose tal vez á personas de una clase á quien se ama democráticamente.

Y por cierto que tales argumentos hicieron recordar á muchos de los asistentes aquel cantar de *La Marsellesa*, que dice;

El pensamiento libre  
Proclamó en alta voz,  
Y muera el que no piense  
Igual que pienso yo.

Hay sin duda cándidos progresistas, que se figuran estamos todavía en el año 36, cuando se podía hacer creer al vulgo ignorante, que los frailes y curas envenenaban las fuentes.

Libertad, Igualdad Fraternidad. Alguna cosilla más hemos oído; parece ser que en nombre de la libertad, de la igualdad y de la fraternidad, hubo quien recordó el despotismo de Freycinet lamentándose no se siguiera en España su ejemplo (¡si será yo liberal!) y se brindó porque traspusieran los confines de Africa unos pobres extranjeros acogidos en España, siquiera por hospitalidad.

Repetimos que esto se nos refiere y que por tante no quisiéramos cometer ninguna inexactitud, como tambien se nos dice, y que hacemos constar en prueba de imparcialidad, que tanto el señor que resumió los brindis, como otros varios señores que hicieron uso de la palabra, lo hicieron con notable cordura y sin fatigar la atencion de sus oyentes, que eran bastante numerosos y de todas opiniones.

El baila tonto.

El cuento de nunca acabar.

Otra vez estamos sin cigarrillos de Madrid, y otra vez nos obliga el gobierno á fumar los de Gijón.

Y eso que ya cayó el señor Cos, ministro intransigente, sucesor del testarudo señor Orovio; y voy creyendo que el señor Camacho ha heredado la intransigencia de sus antecesores.

No lo digo precisamente por lo de los cigarrillos, pero aún en eso se advierte que estamos lo mismo que estábamos.

Si el señor jefe económico pudiera y quisiera hacer que vinieran cigarrillos de Madrid, se lo agradeceríamos.

¿Querrá?

Leo en «El Liberal».

«Ayer se celebró en Leon el banquete democrático, al cual asistieron unos 500 comensales.

Así se escribe la historia.

Dejadles que coman.

A un periódico de Asturias le parece mal que aun no hayan renunciado sus cargos los Asturianos interesados por la empresa anónima, mientras de toda aquella provincia se elevan exposiciones contra un detestable proyecto de esa Empresa.

«Ya aprovecharán ocasion, termina el indicado periódico, para figurar, al menos, que se separan de la compañía, cuando lo crean oportuno á sus fines electorales, si es que aun abrigan tan graciosas aspiraciones.»

Puesto que ya se les conoce á esos ca-

balleros, con no rotarles en Asturias, sino votándoles de Asturias, punto concluido. Entre tanto, dejarles que coman, los pobrecitos.

Almanaque y Cultos.

20. Domingo III de Cuaresma, San Niceto ob. y mr.—Anima.

Predicará en la Catedral el señor Penitenciario de la misma.

21. Lunes San Benito ab.—Entra a Primavera.

Se celebra la fiesta de San Benito en las Religiosas Carbajalas, con misa solemne, á las diez, y sermon, que predicará su capellan D. Braulio de Santiago.

22. Miércoles. San Deogracias.

23. Miércoles. San Victoriano y compañeros mrs.

Cuarto menguante á las 3 y 15 minutos de la mañana, en Capricornio.

Mercados.

Villamañan, 16 Marzo.

El mercado de este día se ha celebrado con escasa concurrencia, efecto sin duda de lo muy ocupados que se hallan los labradores en toda clase de trabajos, tanto en las tierras como en el viñedo, en el que apenas se han hecho los de cava, y en los terrenos bajos los de pèda.

Los precios corrientes han sido: Fanega de trigo, de 33 á 40 rs. Id. de centeno, de 24 á 26. Id. de cebada, de 18 á 20. Id. de garbanzos, de 96 á 120. Idem de habas de 60 á 72. Id. de titos ó muelas, de 32 á 48. Arroba de aceite, con derechos de consumo, á 56. Id. de patatas, á 3. Cantara de vino, de 10 á 10.50.

El Corresponsal.

NOTA. Rogamos encarecidamente á nuestros corresponsales, se sirvan remitirnos nota de los mercados que se celebren en sus respectivas localidades, así como noticia de los sucesos de alguna importancia que ocurran en sus distritos.

TEATRO.

Funcion para hoy sábado. El drama en tres actos y en verso L'HEREU.

El baile LA HIJA DEL BOTIS. Y la comedia en un acto SUMA Y SIGUE. A las ocho.

AVISOS Y ANUNCIOS.

PAPELES PINTADOS

para decorar habitaciones.

Ya los muestrarios llegaron de este año; ya están aquí; apenas libres quedaron de envoltentes, me admiraron cuando sus bellezas vi. ¡Qué dibujos! ¡Qué colores! ¡Qué gustos! ¡Qué perfeccion! ¡Qué elegancia! ¡Qué primores! Jamás se ha visto, señores, tan hermosa coleccion. Inmensa es su variedad; asombrosa su riqueza; muy alta su novedad; y economía verdad el precio de cada pieza.

Vengan, pues los propietarios seguros que han de encontrar en estos grandes muestrarios, papeles ricos y varios, pues hay de gustos la mar.

Nota. Se ponen los papeles á domicilio sin gastos de transporte ni otro alguno.

Centro de Comisiones de Nicolás Lopez Muñoz; calle del Conde Luna, 13

INTERESANTE.

Por don Pascual Pallarés que vive Plaza Mayor, se vende una buena partida de negrilla y robles que cederá muy arreglada al que quiera comprarla.

IMPORTANTE.

Por doña Agustina Pallarés, se arriendan la tienda y piso principal de la casa de su propiedad, sita en la Plaza Mayor, núm. 16, que en la actualidad ocupa don Emilio Carrillo Llamas.

Para tratar de arriendo puede el que la desee entenderse con dicha señora, que habita el segundo piso de la citada casa.

SE VENDE PAPEL DE PERIÓDICOS por arrobas, para envolver. En la administracion de este periódico.

EN LA ESCUELA DE VETERINARIA. De esta ciudad se compran toda clase de caballerías inservibles ó inútiles para el trabajo.

# COMPANIA DEL SOL.

Seguros à prima fija contra incendios.

AUTORIZADA

En Francia por Real Orden de 16 de Diciembre de 1829.—En España, por Real orden de 17 de Octubre de 1879.

Capital social y reservas. . . . .	62.000.000	Rs.
Primas en cartera. . . . .	264.308.888	»
Total. . . . .	326.308.888	»

Esta gran Compañía, establecida bajo las bases más sólidas y con la protección del Gobierno de S. M., asegura contra el incendio, aun cuando este sea producido por el fuego del cielo ó los aparatos de vapor, todos los bienes muebles é inmuebles, incluso las cosechas al descubierto en haces y eras, por primas fijas, tan equitativas que están al alcance de todas las fortunas.

Para su instalación en España, hizo la COMPANIA DEL SOL solemne renuncia de los fueros franceses, sometiéndose en un todo à la legislación vigente en este país.

La COMPANIA DEL SOL ha tenido tan extraordinario éxito por cumplir sus obligaciones con la regularidad más completa y la más pronta exactitud en los pagos, pues ha satisfecho desde su creación 113.330 siniestros importando la respetable suma de 300.478.839 rs. y pagado en el año 1879 à 6.775 siniestrados la importante cantidad de 14.052.270 rs. 72 cént.; es decir, más que las sumas que cobran anualmente de todos sus asegurados las más importantes compañías españolas.

Es tan grande la confianza de que goza la COMPANIA DEL SOL, que cobra anualmente de sus asegurados más de treinta y ocho millones de reales de primas, y sus acciones, emitidas por mil pesetas, sobre las que solo pagó el adquirente 166, se cotizan à más de diez mil pesetas cada una, produciendo un interés anual de 330 pesetas cada acción. Así se puede formar juicio concreto de la alta importancia de esta sociedad de seguros contra incendios.

LA COMPANIA DEL SOL, entre sus operaciones de seguros à prima fija, tiene también en el de accidentes corporales. Este concede derecho:

- 1.º A un capital en caso de muerte.
- 2.º A una renta vitalicia en caso de incapacidad permanente y absoluta.
- 3.º A una indemnización fija en caso de incapacidad permanente de la profesión.
- 4.º A una indemnización fija en caso de mutilación parcial.
- 5.º A un abono diario en caso de incapacidad temporal de trabajo.

Capital social para esta clase de seguros, 40.000.000 de reales, enteramente distinto del capital social afecto al ramo de incendios.

Prevalce igualmente la idea del seguro contra el pedrisco, para las cosechas de toda clase de frutos agrícolas en España, el que muy pronto pasará à ser un hecho por lo cual estarán de enhorabuena los labradores españoles, cuyas operaciones garantiza la compañía con 18 millones de pesetas afectas à este ramo.

Dirección y oficinas en Madrid, Plaza de la Independencia, 10.

Agencia general y Dirección particular por las provincias de Leon, Zamora Avila, y Segovia, D. Pedro Freire.

Agencia y oficinas en Leon, à cargo del Sr. D. Nicolas Lopez Muñoz, Calle del Conde Luna, 13.

Agencia en Villagatou, Brañuelas, Astorga y Ponferrada, à cargo de D. Francisco Freire, propietario.

Idem en Valencia de D. Juan, Sr. D. Clemente Fernandez.

En todas las cuales se admitirán las proposiciones para los seguros.

## CENTRO DE COMISIONES DE

### NICOLÁS LOPEZ MUÑOZ,

Conde Luna, 13.—LEON.—Conde Luna, 13.

En comision directa del fabricante, podemos proporcionar à los señores Párrocos y demás Eclesiásticos preciosas casullas de elegante forma, perfectamente confeccionadas y de clase superior, relativamente à sus módicos precios.

Las hay de seda con forros de hilo, incluso el paño de caliz y bolsa, y esta con cuatro bellotas de seda y una muletilla de idem, lo mismo que los fiadores del manipulo, à . . . . . 185 rs.

Con flores de plata y oro, à . . . . . 300 «

De espolin bizantino, à . . . . . 350 «

De tisú, à . . . . . 360 »

También se reciben encargos de Capas de varias clases. Ternos, compuestos de casulla, dos dalmáticas, una capa, collarines. paño de caliz, bolsa de corporales, atrilera, y sus correspondientes estolas y manipulos, desde 64 duros. Vestidos y mantos para imágenes, Pálios de seda, tisú y bordados. Y toda clase de obra bordada con oro fino ó con sedas, à condicion siempre de que los encargos han de satisfacer cumplidamente los deseos de los interesados.

VENTA.—POR TRASLADO DE CASA, se hace de un magnífico espejo cuerpo entero, dorado y ovalado.

Para tratar en su compra, verse con Francisco Cabo, Plaza de Santo Domingo, núm. 2.

CASA EN VENTA.

Se vende la de la calle de Serradores,

número 2, que en la actualidad habita don Manuel Medina. Dicho señor informará.

# LA ILUSTRACION ESPAÑOLA

Y AMERICANA.

PERIODICO ESPECIAL DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES.

AÑO XXV.

Director: Don Abelardo de Carlos.

Esta publicación, sin rival en nuestro idioma, es considerada como una de las más completas de su índole que ven la luz en el mundo civilizado, y los amantes del progreso en las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta *Revista* una entusiasta propagadora de los adelantos de la cultura moderna, à la vez que un medio de seguir, sin que la atención se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

BASES DE LA PUBLICACION.

Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da à luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada actualidad lo reclaman, se distribuyen *Suplementos*, gratis para los señores suscritores.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid.....	Un año..... 35 pts.		En provincias	Un año..... 40 pts.
	Seis meses... 18 »			Seis meses... 21 »
	Tres meses... 10 »			Tres meses... 11 »

La administración remite gratis un número de muestra à las personas que deseen conocer este semanario.

ADMINISTRACION: CARRETAS, 12. PRAL., MADRID.

Corresponsal en Leon: D. NICOLÁS LOPEZ MUÑOZ.

## QUINA BRAVAIS

Extracto líquido concentrado de Quina. — TÓNICO, APERITIVO, RECONSTITUYENTE

Preparado con cortezas escogidas y pesadas, dosado con la mayor exactitud concentrado en el vacío, encierra la quintaesencia de las mejores quinas. Tratamiento muy económico. Dos cucharadas de café por día son suficientes.

Cura: Dispepsias, Gastritis, Gastralgias, Calambres y tirones de Estómago.  
Cura: Nevrosas, Neuralgias, Afecciones Nerviosas, Fiebres rebeldes

Depósitos principales en PARIS: 30, Avenida de la Ópera y Rue Lafayette, 13  
Se halla también EL HIERRO BRAVAIS y las AGUAS MINERALES NATURALES DEL ARDÈCHE Manantial del VERNET, etc.

## RÁBANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

Farmacéuticos en Paris

El Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C<sup>ia</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rábano, y la Coclearia, plantas antiescórbuticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rábano iodado de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibida y tolerada fácilmente por los estómagos los más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro à menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las **Enfermedades de los niños**, es poderoso contra las **Escréfulas**, el **Linfatismo**, el **Raquitismo**, el **Ingurgitamiento** y la **Inflamación de las glándulas del cuello**, los **Tumores**, las **Costras** y las diversas **Erupciones de la piel**, de la **Cabeza** y de la **Cara**. Excita el **Apetito**, dá **tono** à los tejidos, combate la **Palidez** y la **Blandura de las carnes**, devuelve à los niños el **vigor** y la **alegría** que les son naturales. Es también un admirable medicamento contra las **Costras de la leche**.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

**Casa GRIMAULT y C<sup>ia</sup>**  
Paris — 8, Rue Vivienne, 8 — Paris  
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## ASMA

Aliviada y curada por medio de los

### CIGARRILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Basta aspirar el humo de los **Cigarrillos Indios** para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extinción de la voz, el Insomnio, las Neuralgias de la far, y combatir la Tisis laringea.

Cada estuche lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup> y el sello del gobierno francés.

## JARABE CURATIVO

DE LA ANCIANA SEIGEL

Nuestro Agente autorizado en

### LEON

SRA. V. DE CHALANZON Y SOBRINO

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

DE JUAN BOTAS ROLDAN

6, Catedral, 6.

El corte y confección de las prendas está à cargo del acreditado maestro Sastre D. Valentin Garcia (Villa de Bayona)

CASA EN VENTA.

Se vende la señalada con el número 1 de la calle del Paso. Darán razon en la Administración de este periódico.

SE ALQUILA UN PIANO VERTICAL, Calle del Conde Luna, 13.

## DIGESTIONES ARTIFICIALES

### VINO

21-DIGESTIVO DE CHASSAING

PREPARADO CON PEPSINA Y DIASTASIS

Agentes naturales é indispensables de la DIGESTION

20 años de éxito

contra las DIGESTIONES DIFICILES ó INCOMPLETAS, NAUSEAS DEL ESTOMAGO, DISPEPSIAS, GASTRALGIAS, FÉRIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS, ENFLAJECIMIENTO, CONSUMICION, CONVULSIONES LENTAS, VOMITOS...

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6  
En provincias, en las principales boticas.

Imp. de Angel J. Gonzalez.